

## Campus Neckarstadt-West und die Angebote im Netzwerk

### Bericht für den Bezirksbeirat - 01/2023

Das Angebot Campus Neckarstadt-West (Träger Fachbereich Jugendamt und Gesundheitsamt und MWSP) wird zusammen mit dem Netzwerk aus Schulen und Angebotspartnern kontinuierlich weiterentwickelt. Im Moment besuchen knapp 100 Kinder die Angebote im Campus Neckarstadt-West. Die Aufnahme zusätzlicher Kinder ist in Vorbereitung.

Weiterhin gelingt es gut Schülermentor\*innen in den Campus-Alltag zu integrieren. Insgesamt sind ca. 40 – 50 Schülermentor\*innen regelmäßig aktiv und unterstützen die Grundschüler\*innen bei den Hausaufgaben, betreuen sie in der Mittagspause oder bei einzelnen Freizeitangeboten. Hier besteht eine enge Zusammenarbeit mit der Marie-Curie-Schule, der Helene- Lange-Schule und dem Fröbel-Seminar (Erzieher\*innenausbildung).

### Schwerpunkt Spracherwerb und Mehrsprachigkeit

Ein Schwerpunkt liegt im Moment auf dem Thema Sprache, nicht zuletzt weil der Schulerfolg von einem erfolgreichen Spracherwerb abhängt. Hier zeigen die aktuellen Tests und Untersuchungen, dass weiterhin ein außerordentlich großer Förderbedarf, zum Teil sogar Therapiebedarf besteht.

Neben dem regelmäßigen Nachmittagsangebot und den vielen Freizeitangeboten, bei denen die Campus-Kinder ihre Sprachfertigkeiten weiterentwickeln, gibt es folgende gezielte Projekte und Angebote:

- „Die Sprachchecker“ – Projekt des Instituts der Deutschen Sprache in Zusammenarbeit mit Neckarstadt-Kids e.V., Alte Feuerwache und Campus Neckarstadt-West,
- CCpendel – Universität Mannheim - Sprachstandsdiagnose und gezielte Sprachförderung von derzeit ca. 20 Campus-Kindern durch Studierende der Universität Mannheim,
- Zusammenarbeit mit MisHa, der Hausaufgaben- und Sprachförderung des Stadtjugendrings Mannheim (immer montags, mittwochs und donnerstags).
- zweisprachiges deutsch-türkische Kinderbuch „Vera“, erstellt und herausgegeben vom Förderverein, das kostenlos an die Grundschüler verteilt wurde und mit dem weiter gearbeitet wird, zum Beispiel bei Lesungen.
- Mit einer Kinderbuchautorin entwickeln die Kinder im Rahmen des Sprachchecker-Projekts (IDS) ein eigenes Kinderbuch.

## Schwerpunkt Bewegungsförderung

- Einige Tests zeigen, dass eine gezielte Bewegungsförderung, den allgemeinen Gesundheitszustand der Kinder in der Neckarstadt verbessern könnte. In Vorbereitung ist deshalb ein Projekt, das zusätzliche Angebote auf dem Erlenhof-Sportplatz realisieren möchte. Der Förderverein Campus Neckarstadt-West hat dazu Mittel von den DFB-Stiftungen akquiriert.  
Ab spätestens April wird ein regelmäßiges Nachmittagsangebot auf dem Erlenhof-Sportplatz für unterschiedliche Altersgruppen realisiert werden. Beteiligt sind an diesem Netzwerkprojekt neben dem Fachbereich Jugendamt und Gesundheitsamt und dem Fachbereich Sport und Freizeit der Verein Neckarstadt Kids e.V., der SC Sandhofen, das Jugendhaus Erlenhof, Jugendarbeit Mobil der Jugendförderung, das Kinderhaus Neckarstadt-West, das Quartiermanagement Neckarstadt-West und die Marie-Curie-Schule. Weitere Schulen sollen integriert werden.
- Ein weiterer Beitrag zur Gesundheits- und Bewegungsförderung ist das regelmäßige und bei den Kinder beliebte Angebot des Zirkus Paletti e.V. an zwei Nachmittagen ab 15.00 Uhr im Kinder- und Jugendbildungshaus Kaisergarten. Mit finanzieller Unterstützung des Fördervereins Campus-Neckarstadt-West wurde der Kaisergarten mit dem entsprechenden Equipment ausgestattet (zum Beispiel Trapez und Seiltanzanlage), um entsprechen akrobatische Übungen durchführen zu können. Das Angebot erfreut sich großer Beliebtheit bei den Kindern.
- Auch die Ballschule und weitere Bewegungsangebote des Verein Neckarstadt-Kids e.V. sind etabliert und nutzen die Schulsporthallen dank guter Kooperation mit den beiden Grundschulen intensiv.
- Das Angebot Rock-the-Block –Tanzen (Jugendarbeit Mobil und Neckarstadt Kids e.V.) findet weiterhin statt und wird gut genutzt.

## Schwerpunkt Elternarbeit

Die mehrsprachigen Elternbegleiterinnen (bulgarisch, türkisch, kurdisch, arabisch, serbisch, kroatisch, farsi, deutsch) aus dem Campus-Tema führen ein regelmäßig stattfindendes Elterncafé durch. Sie begleiten und unterstützen die Eltern im Alltag und kooperieren mit den Schulen, zum Beispiel indem sie die Lehrer\*innen und Schulsozialarbeiter\*innen unterstützen, wenn die Eltern über wenig Sprachkenntnisse verfügen. Ein besonderes Augenmerk gilt dem Ziel, dass die Kinder das freiwillige Nachmittagsangebot auch regelmäßig besuchen. Hier benötigt Campus die aktive Mitarbeit der Eltern. Die Nutzungsstatistik zeigt, das hier bereits große Fortschritte gemacht wurden.

## **Schwerpunkt Mittagessen und aktive Mittagspause, Hausaufgabenbetreuung**

Alle Campus-Kinder erhalten ein kostenloses Mittagessen und eine Betreuung in der Mittagspause. Die Rotariervereinigungen aus Mannheim unterstützen dieses Angebot jetzt schon im dritten Jahr finanziell.

Zusammen mit den Mentor\*innen ist es dem Campus-Mitarbeiterinnen gelungen, die Angebote in der Mittagszeit quantitativ und qualitativ auszubauen. Für das Mittagessen werden derzeit das Kinder- und Jugendbildungshaus Kaisergarten und das Gebäude des ehemaligen Bürgerdienstes in der Gartenfeldstraße 42 genutzt. Damit Kinder von den Schulen zu den Mittagessenstandorten kommen, wurde eine sogenannte „Wegebegleitung“ organisiert. Auch der Weg zu der Hausaufgabenbetreuung (wenn er nicht in den genannten Mittagessenstandorten) und zu den Freizeitangeboten (ab 15.00 Uhr) wird wenn nötig begleitet. Ziel bleibt es aber, dass die Kinder selbständig die jeweiligen Angebote im Stadtteil erreichen können. Für die Hausaufgabenbetreuung und Sprachförderung konnte auch MisHa vom Stadtjugendring als Angebotspartner gewonnen werden.

## **Förderung/ Unterstützung**

Campus Neckarstadt-West wird weiterhin bis Oktober 2024 im Rahmen der Netzwerke zur Kinderarmutsprävention vom Ministerium für Soziales, Gesundheit und Integration gefördert. Die Rotarier- Vereinigungen in Mannheim unterstützen Kinder mit sogenannten „Stipendien“ (50,- € / Monat). Das Geld wird vorrangig für die Finanzierung des kostenlosen Mittagessens genutzt. Der Förderverein Campus-Neckarstadt-West unterstützt das Projekt, in dem Spenden und Stiftungsmittel akquiriert und bereitgestellt werden. Hinzu kommen zahlreiche Einzelspenden.

3

## **Personal**

Die Stelle der Leitung Campus Neckarstadt-West ist derzeit unbesetzt. Das Wiederbesetzungsverfahren läuft.

## **Netzwerk**

Campus Neckarstadt-West versteht sich als Netzwerkprojekt. Die enge Zusammenarbeit, des Fachbereichs Jugendamt und Gesundheitsamt und der MWSP insbesondere mit den beiden Grundschulen (Humboldt-Grundschule und Neckarschule) aus denen die Campus-Kinder kommen, ist wichtig, um ein den besonderen Bedürfnissen des Stadtteils angepasstes Angebot zu entwickeln und dafür möglichst viele Ressourcen zu aktivieren. Dabei sind auch die zahlreichen Angebotspartner und die weiterführenden Schulen von größter Bedeutung. Das bürgerschaftliche Engagement drückt sich im Engagement des Fördervereins Campus-Neckarstadt-West aus.

Im Januar setzt die städtische LOS-Arbeitsgruppe ihre Arbeit fort und ermöglicht damit die Arbeit an weiteren Schnittstellen, insbesondere im Bereich der Stadtplanung und anderen Bereichen der Stadtverwaltung. Eine enge Kooperation und Abstimmung gibt es mit und zum Quartiersmanagement sowie MaQua e.V.

## Räume

Der Kinder- und Jugendbildungshaus Kaisergarten wird intensiv genutzt und ist inzwischen auch immer besser ausgestattet. Zuletzt wurden einige Maßnahmen für den Schallschutz realisiert, um die Aufenthaltsqualität in den Räumen zu verbessern. Kindergärten nutzen das Haus am Morgen. Zuletzt fand eine große Veranstaltung für die jugendliche Tänzer\*innen am Wochenende statt.

Um die Zahl der Kinder wie geplant auszuweiten wird ein weiterer Mittagessenstandort gesucht.